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La carga del predio es de 0.9 UG/há 
y tiene una superficie de pasturas me-
joradas de 105 há, predominantemente 
con “Lotus El Rincón”. El porcentaje de 
marcación vacuna en promedio es del 
80 % y de señalada ovina del 100 %. 
Las recrías se manejan casi exclusiva-
mente en mejoramientos y se entoran 
a los 2 años. El campo esta subdividido 
en 10 potreros.

¿Cómo fueron tus inicios?
Vivimos siempre en la ciudad, hasta 

que mamá hereda dos fracciones de 
campo. De los seis hermanos, sólo dos 
tuvimos vocación por las actividades ru-
rales. En el año 80 comenzamos a tra-
bajar con mi hermano toda el área de 
forma conjunta, explotando un tambo. 
Hasta que en el año 1990 tomé la inicia-
tiva de trabajar de forma individual una 
de las fracciones del campo.

En el campo sólo existían los alambra-
dos perimetrales, no había ni viviendas 
ni subdivisiones internas. Todo lo tuve 
que “hacer de cero” 

Comencé haciendo los bloques para 
construir el galpón, mientras vivía en 
una “aripuca”, ... “hice todo menos la 
chapa” , y también subdividí el campo 
con eléctrico en 6 potreros de 50 hectá-

reas para mejorar el manejo.
¿Cómo lograste poblarlo?
En aquellos años mi madre me dio 

para comenzar 10 vacas preñadas y 150 
ovejas para encarnerar, y el resto de la 
superficie la poblé con ganado a capi-
talización. 

Hice negocios de todo tipo con lana-
res y vacunos, pero siempre con la in-
tención de poblar el campo con ganado 
propio, lo que pude lograr en1999.

Capitalizar fue siempre mi forma de 
ahorro. Primero tomaba ganado acá, 
hoy en día saco yo ganado afuera, las 
vacas de refugo y los corderos. También 
bajo algunas circunstancias me ayudó 
el crédito.

¿Ves el crédito como una buena he-
rramienta?

El primero lo saqué con mi hermano 
en el 80, cuando todavía teníamos tam-
bo en conjunto, pero después lo empe-
cé a utilizar en forma personal. Siempre 
lo usé con fines productivos, para hacer 
mejoramientos, el pozo semisurgen-
te, comprar ganado y un saldo para la 
compra de un vehículo. El crédito es 
una herramienta que sirve, “hay que 
ser responsable para tomarlo y austero 
para pagarlo, saco lo que puedo pagar y 
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Ubicado en la 5ª sección del de-

partamento de Durazno, en el 

paraje “Chileno Chico”, se en-

cuentra el establecimiento el “El 

Mangrullo”.

Juan Carlos Falcón , su propie-

tario, tiene  54 años, es  Técnico 

agropecuario, vive solo, trabaja 

una superficie de 321 hectáreas 

que proviene de su familia, en la 

cual se dedica a la cría del rubro 

ovino y vacuno.
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he cumplido siempre, lo único que me 
queda hoy es un saldo con Prenader”. 

¿Siempre fuiste criador?
No, me inicié como invernador y a par-

tir del 2000 mi intención fue volcarme 
hacia un sistema de ciclo completo va-
cuno y lanar. Esto nunca lo pude lograr 
porque son muchas categorías para un 
campo chico, dejás de ser eficiente en 
la producción. “Para andar bien y ser 
más eficiente hay que especializarse”. 
Por mi forma de ser, prefiero negocios 
más seguros, la invernada es muy ines-
table y no me gusta especular. 

¿Qué consideras un sistema criador 
eficiente?

A mi juicio para eso hay que tener en 
cuenta varios puntos. 

Como primer medida, “si no tenés un 
porcentaje de preñez alto el sistema no 
funciona, como mínimo debe ser el 80 
%”. En segundo lugar es fundamental 
llegar al entore de las vaquillonas a los 
2 años. Y por último llegar a invernar las 
vacas de refugo, esto último lo tengo 
todavía en el debe.

¿Cómo es el manejo?
A las terneras, las raciono durante el 

invierno para que no pierdan peso. En 
5 há tengo 30 terneras con afrechillo de 
trigo, de esta forma libero área. A la va-
quillona en el invierno, previo al entore, 
la manejo en los mejoramientos y las 
entoro a partir del 1º de noviembre, 10 a 
15 días antes que las vacas. 

En el manejo de las vacas, me baso 
según la condición corporal en otoño e 
invierno, y para simplificarlo, relaciono 

el estado corporal con diferentes gra-
dos de engrasamiento: menos de 3,5 
es flaca, 3,5 a 4 es carnuda y mas de 
4 es gorda. 

En el otoño busco engordarlas, y du-
rante el invierno trato de que las vacas 
se mantengan carnudas, sin tener en 
cuenta la fecha de parición, para evitar 
llegar al destete precoz. A las vacas fla-
cas las mando al bajo de buena pastura 
para que se recuperen. Las de primer 
cría las manejo aparte en el mejor po-
trero. 

No hago rotación de potreros, los ma-
nejo con carga diferente y aumento o 
bajo la carga para darle alivio o no. Sólo 
reservo 10 hectáreas para las vacas 
sentidas después del parto.

En ese momento, loteo según fecha 
de parición e identifico los terneros. El 
primer lote son los vacas paridas hasta 
el 15 de setiembre, el segundo del 15 
de setiembre al 1 de octubre y el terce-
ro del 1 de octubre en adelante. 

A todos los terneros les hago deste-
te temporario con tablilla a los 2 meses 
de nacidos, y precoz a los de las vacas 
flacas y vaquillonas de primer cría si no 
están en buen estado. En este año par-
ticular lo hice a todo el rodeo.

¿Cómo te las arreglas solo?
Es difícil, por el lado del trabajo me doy 

cuenta que necesito a alguien. Contrato 
mano de obra para tareas específicas 
que necesito ayuda. Y por el lado social, 
…. “una persona que está sola en el 
campo no está cómoda, la va llevando”, 
igualmente mi vida está acá y aspiro a 
tener las comodidades del pueblo en el 
campo.

¿Cómo ves el trabajo en grupo?
Nunca he trabajado en grupo, me 

han invitado a participar de una re-
unión, y no fui. Le veo más utilidad 
en el caso de que sea de vecinos, 
donde pueda haber prestación de 
servicios, colaboración mutua, tra-
bajos en conjunto, en definitiva más 
afinidad. No solo ir a un estableci-
miento y ver el funcionamiento.

En esta etapa de tu vida, ¿cómo te 
ves hacia delante?

No me cuestiono para adelante, 
...“tengo 54 años pero me siento jo-
ven y sigo para adelante, me siento de 
35 , 40 años”. Hay gente que con 40 
años se siente vieja, no pienso que es 
tarde para hacer cosas y para seguir fi-
jándose metas en todos los ámbitos. 

¿A qué te referís en todos los ám-
bitos?

Siempre he buscado colaborar con la 
zona. Cuando se inició la lucha contra 
la hidatidosis en el año 93, trabajé du-
rante 5 años repartiendo dosis entre 
los productores. Del 94 en adelante, 
colaboramos en el proyecto de electri-
ficación rural de la zona. En el 2005 co-
menzamos a participar en el Plan Na-
cional de Lectura en la Escuela Rural 
No. 28 , y actualmente estoy tratando 
de lanzar una radio comunitaria.

Como productor que vivo en el 
campo, no solo me preocupa au-
mentar la producción, sino servir 
a la zona...  “Solamente no vivo de 
números, es importante cuidar el 
aspecto social”


